

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id... 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NÚMEROS SUERTOS 1 O CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea... 0'20
En cuarta plana, id... 0'12
Comunicados, id... 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PAGO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 23 de Febrero de 1883.

N.º 498.

Asociacion criminal

La Mano negra es el terror del día. La Mano negra es una asociacion de malhechores, organizada en Andalucía y descubierta recientemente por alguno de sus crímenes.

Ha funcionado con el tribunal privativo para dicar sentencias y con verdugos para ejecutarlas. Un terrible juramento ligaba á sus miembros. Comprometíanse á cumplir ciegamente las órdenes que se les diesen, incluso la de matar á la persona que se les designase, so pena de morir en caso de desobediencia.

Las noticias de asociacion tan bárbara y criminal han causado profunda sensacion. El Consejo de ministros le ha dedicado una parte de sus deliberaciones. Ya hay recompensas acordadas para autoridades y personas que han prestado servicios en el descubrimiento y persecucion de la mano negra. En esto de las recompensas vamos generalmente de prisa. Colocamos la horca tan pronto como el lugar.

Los que por causa de tan grave suceso parecen mas alarmados son los conservadores. Ponen el grito en el cielo. No hay que extrañarlo. Como se han apropiado el papel de salvadores sociales, están obligados á desempeñarlo bien. Así con tanta frecuencia, y por grandes ó pequeños motivos, representan la consabida fábula, gritando: «¡Al lobo! ¡Al lobo!»

Pero, ¿qué dirían si alguno indicase que la Mano negra ha podido formar sus estatutos, caso de que los tengan escritos, sobre los procedimientos de gobierno de los conservadores? Atroz sería la hipótesis, pero no injustificable.

La Mano negra es una asociacion constituida en beneficio exclusivo de sus miembros y para la satisfaccion de sus particulares apetitos. Quisiéramos saber en qué se diferencia de esto por el fin un partido conservador; si se organiza y vive para mas que disfrutar sibaríticamente de todas las delicias que proporciona el cuerno de la abundancia gubernamental.

Para funcionar con apariencias jurídicas, siendo la justicia la base firmísima de todo estado social, la Mano negra tenía su tribunal, que dictaba sentencias, las cuales salían de él con tanta fuerza de obligar, que eran puntualmente cumplidas.

Dígame de dónde ha podido tomar el modelo sinó de la práctica de los partidos conservadores. Ellos hacen también de la justicia un interés de partido, de asociacion política; no un interés general del país. Organizan los tribunales del modo que sirvan mejor para sus fines, y nombran jueces de su gusto, poniéndolos entre el sueldo que cobran y la obediencia al arbitrio ministerial. Si la Mano negra decía á sus afiliados: «mata ó muere», los partidos conservadores han dicho á sus tribunales: «Condenad al reo, sobre todo si es un periódico denunciado, ó pereceis á mis manos.» Unos jueces prefieren morir ántes que matar, como algunos afiliados de la Mano negra; otros prefieren matar para vivir.

Los partidos liberales, que lo son verdaderamente, no quieren que la justicia sea suya, sino del país, y es-

tablecen el jurado. Los partidos conservadores rechazan el jurado, porque quieren tribunales suyos, no del país. Es un ejemplo que ha podido tomar la Mano negra para constituir también su tribunal propio.

¿Y para quienes eran los beneficios de la asociacion? Ya lo hemos dicho; solamente para las asociados. Estaban en guerra abierta con la sociedad general, y la trataban como enemiga.

Precisa y justamente el procedimiento conservador, que clasifica los partidos en legales é ilegales, negando á estos el agua y el fuego; que llena el Parlamento con sus parciales; que les entrega todos los puestos oficiales; que expulsa de las universidades á los catedráticos independientes; que antepone la consideracion de la idea política á la ciencia; en una palabra, que hace de todo el país un patrimonio de los suyos.

Hay que irse con mucho tiento con los malos ejemplos. Cuando se practica el socialismo en el gobierno, se dan muchas tentaciones para practicarle fuera de él. Y la diferencia viene á ser más en el resultado en cuanto á la responsabilidad, que de esencia en cuanto á la culpabilidad. Sobre asociaciones como la Mano negra hay una accion pública más poderosa que castigue. Sobre los partidos que gobiernan fatalmente no queda nada: marchan con la irresponsabilidad por compañera. A no ser que la Mano negra sea el castigo forzoso de un país hecho conservador.

Pudiera ser.

(El Liberal.)

CRONICA NACIONAL

De El Liberal:

Lo de Alicante

Habíamos dicho algo de la mala impresion que estaban causando en el culto vecindario alicantino los sermones de los jesuitas y la reciente manifestacion que habian hecho los misioneros por las calles mas céntricas de la ciudad; pero no podíamos creer que su conducta habia de apurar la paciencia del vecindario, y de provocar escándalos como los que hubo el jueves y el viernes en varios templos.

En los de Santa María y San Nicolás predicaron los jesuitas rodeados de agentes de orden público y guardias municipales, como si hubieran previsto el desorden. El orador se propuso en el primero hasta el punto de pronunciar este apóstrofe: «Vosotros, las que asistis á los bailes de piñata, quitaos la corona de azucenas porque sois...» El Graduador, que nos dá á conocer el texto, dejaría de ser digno y decoroso al trascribir el resto de la frase.

Pues bien; con estas imprudencias y con llamar á los hombres cobardes, oyente hubo que devolvió la injuria al jesuita. Allí hubo gritos, desmayos, petardos, caídas, carreras, alarma y confusion extraordinarias, escándalos, profanaciones sin cuento. En San Nicolás ocurrió algo bastante parecido, si bien no hubo petardos, sino que el cierre violento de una puerta alarmó y ahuyentó á los fieles. El orador del templo de San Francisco llamó á sus oyentes inmundos y asquerosos, tuvo que abandonar la iglesia y salir de allí custodiado

por la fuerza pública para evitar una explosion de la dignidad herida.

Semejante conducta no podía menos de reclamar alguna determinacion de las autoridades, y aunque tarde, es un hecho la salida de los jesuitas de aquella poblacion. Tarde llegó el obispo de Orihuela, y tarde ha sido la expulsion; porque todos los periódicos de Alicante, sin excepcion alguna, amen de alguna hoja suelta, habian venido manifestando hacia dias la perturbacion producida, por los misioneros.

Parece que el fiscal de la audiencia ha abierto una informacion para averiguar lo ocurrido.

Conflicto eclesiástico

La Correspondencia vuelve á ocuparse del conflicto ocurrido en la iglesia de la Encarnacion entre el señor Patriarca de las Indias y el Padre Gabino capellan de las monjas agustinas de dicha iglesia.

El periódico noticiero asegura.

1.º Que es cierta en todas sus partes la relacion que hizo del suceso que ya conocen nuestros lectores.

2.º Que el convento de la Encarnacion ha pasado por varias vicisitudes en lo que vá de siglo: en 1822 fueron retiradas del convento las religiosas y se empezó el derribo de la iglesia y del convento: á consecuencia de las reclamaciones que se hicieron, por quien podía y debía, en atencion á las circunstancias especiales de dicho patronato de la Corona, se suspendió el derribo, y mas tarde volvieron las monjas al convento.

3.º Que en 1873 se volvió á mandar el derribo de la iglesia y convento, orden que fué derogada por tratarse de una parroquia ministerial de palacio.

Y 4.º Que es cierto que la parroquia ministerial que existia entre la que hoy es plaza de Oriente, cuando se derribó pasó provisionalmente á la iglesia de San Juan y Santiago; pero desde allí se trasladó al convento de la Encarnacion y ha venido funcionando hasta el día, costeando sus gastos el patrimonio de la Corona. En el convento de la Encarnacion se han celebrado todas las funciones parroquiales; y en tiempos no muy lejanos cuando era mayor la feligresía habia más número de tenientes y ministros inferiores mientras que las monjas no han tenido nunca más que un capellan y un sacristan. Despues de la restauracion, á instancias del rey, se liquidaron por el gobierno las rentas de ese patronato, y con ellas es con las que se sostienen ahora, segun parece además de las monjas, un cabildo de capellanes, presidido por el padre Gabino.

Tan cierto es—añade La Correspondencia—que el convento de monjas de la Encarnacion es parroquia ministerial de Palacio que en la noche del suceso origen del conflicto, al mismo tiempo que esto ocurría se estaba administrando el sacramento del bautismo á un súbdito de la jurisdiccion patriarcal.

A nuestro colega le parece una anomalía que lo que es lícito á un dependiente del prelado no lo sea al prelado mismo.

Tiene palabra y manos para rectificar el padre Gabino.

A las cuatro se reunió ayer tarde el tribunal de acias graves bajo la pre-

sidencia del señor Zugasti, con objeto de ver y fallar la del distrito de Amurrio, por donde resulta electo el señor Urquijo.

Defendió la validez del acta el diputado señor Garijo, impugnándola, en nombre del candidato vencido señor Eguilaz, el señor Montilla.

Terminada la vista y despues de deliberar el tribunal se publicó el fallo proclamando diputado al señor Urquijo.

Se han hecho grandes descubrimientos acerca de la terrible asociacion La mano negra.

Lo que, al parecer, no se ha logrado averiguar es si la mano en cuestion es la derecha ó la izquierda...

Porque así se podría saber si La mano negra tiene conexiones con alguno de los partidos políticos en juego.

Y á propósito de manos.

Ha desaparecido la mano izquierda de Santa Teresa, con las alhajas que tenia, cuya imagen se venera en la capilla de frailes carmelitas de Avila.

Los presuntos autores del robo han sido detenidos.

Se cree—segun nuestros particulares informes—que el hecho ha obedecido á sugerencias de un partidario de la izquierda dinástica, muy devoto de Santa Teresa, que indudablemente creía que, teniendo en su poder la mano izquierda de la santa, sin las alhajas, por supuesto, la Providencia no podría menos de conceder todos sus favores á dicho partido.

Supone El Estandarte que nuestros amigos están hoy posesionados de la

peluca rubia
y trenza gris

Y supone también—¡que es el colmo de la suposicion!—que pueden hacerles bailar otros húsares como los de Augereau.

No, como los de Augereau, no, que aquellos eran brayos y estaban bien mantenidos, mientras los húsares que tiene El Estandarte por amigos están muy derrotados y maltrechos.

Esos son húsares pour rire...

Y á ratos pour pleurer.

Dice El Estandarte del señor Pelayo Cuesta que es un hombre *taillé á l'anglaise*.

Como si dijéramos, cortado á la inglesa.

¿Porqué dirá eso El Estandarte?

Nosotros creíamos que el señor Pelayo Cuesta está cortado por el mismo patron que el Sr. Camacho.

Más ya caemos en la cuenta.

¡Como el señor Camacho fué para los contribuyentes un inglés implacable!...

Una dama misteriosa

Un caso por demas curioso acaba de ocurrir en Avila.

Durante la época en que se celebró en dicha capital la fiesta del centenario de Santa Teresa, se presentó una señora en el convento de carmelitas de Santa Ana y dijo á la superiora, que un personaje de gran influencia le habia encargado que regalase á la comunidad cuanto á ésta le hiciese falta.

Presentóse á los pocos dias un esterero en la santa casa, y de orden

de la señora, esteró varias habitaciones. Mas tarde un carpintero entarimó otras celdas y por último, la misteriosa dama preguntó á las monjas que objetos para el culto creían mas necesarios, enviando al convento, en virtud de las indicaciones de la comunidad.

Un manto de raso blanco, con bordados de oro, para la santa.

Un Espíritu-Santo de plata y una magnífica colgadura de damasco.

Ademas:

Gran número de libras de chocolate y otras golosinas.

El día de la santa, la señora obsequió á la comunidad con una espléndida comida, que sirvió una de las principales fondas de Madrid.

Todo era júbilo en aquella bendita casa y el tiempo trascurría dulcemente, cuando de pronto los dueños de los establecimientos que proveían de regalos á la dama, se presentaron en el convento con las cuentas respectivas, exigiendo el importe de todos los objetos.

Las religiosas se negaron á pagarlos, y entonces la señora fué detenida.

Hasta aquí la historia: ahora que el lector haga cuantas deducciones se le ocurran sobre este caso rarísimo, que nosotros no acertamos á explicarnos satisfactoriamente.

Últimos momentos de Wagner

Ricardo Wagner, de cuya muerte dimos cuenta, hacia algunos meses residía en Venecia donde pensaba pasar el invierno.

Habia alquilado el segundo piso del palacio Vendramin que se alza sobre el canal y que perteneció á la duquesa de Berry.

El gran compositor recibía poca gente: se sentía molesto por un padecimiento al corazón que le tenía muy abatido.

El día de su muerte pidió la góndola para las tres de la tarde con objeto de dar por él su paseo acostumbrado. En el momento de salir sintió un dolor intenso en el corazón y cayó desvanecido, exclamando: ¡Estoy muy malo!

Se le llevó á la cama y se avisó al médico. Cuando este llegó, el corazón de Wagner todavía palpitaba: aquellas palpitaciones eran las últimas: sin recobrar el conocimiento Wagner espiró rodeado de su esposa y de sus cuatro hijos.

El cadáver será conducido á Bayreuth, y se le harán solemnes funerales en Venecia, á los que asistirán comisiones de las principales ciudades austriacas y alemanas.

Muy pronto empezará á funcionar el servicio de trasportes directos de pasajeros y mercancías entre Francia y Argelia por Valencia, llamado á aumentar bastante la importancia del puerto valenciano. Los trasportes se harán directa y rápidamente en ferrocarril de París á Valencia, y en vapores *ad hoc* desde Valencia á Argel.

Dice un periódico que los inspectores del timbre van á dirigir una visita á las casas de huéspedes, posadas, fondas, hoteles y demas establecimientos análogos, para comprobar si en los asientos de los libros ó registros de viajeros, que están obligados á llevar, fijan el timbre de 10 céntimos, como exige la ley. No ponemos en duda la veracidad de la noticia, porque estos anuncios, por desgracia, se confirman siempre.

Albarrán

El sábado por la tarde espiró en Cádiz D. José Sanchez Albarrán, el actor mas popular de Andalucía y una de las figuras mas notables de la escena española contemporánea.

Nació en Cádiz hacia el año 1825. Estudió en el seminario, ahorcó luego los hábitos y se consagró al estudio de la medicina, en cuya facultad cursó cinco años, pero su inclinación le llevó al teatro, donde si como actor cómico ha sido una verdadera eminencia, como autor se ha distinguido tambien en varias obras muy dignas de estimación.

Alló por los años de 44 y 45 escribió en Málaga el drama *El Veneciano*, las piezas cómicas *Lo que puede el interés*, *La oveja con su pareja*, *Travesuras y amor*, *El Torero en Madrid* y alguna otra. En Cádiz trabajó en el antiguo Circo, desempeñando al principio papeles de galán joven, hasta que se decidió resueltamente por el género cómico. En esta cuerda trabajó con éxito extraordinario en los teatros de Madrid, Oporto, Lisboa y otros varios principales; pero los de Andalucía eran casi siempre los que materialmente se disputaban al popular actor. En el de Granada es donde por última vez ha actuado.

Ademas de *La casa de campo*, tan conocida de todos los públicos, escribió el drama de magia *El Diablo Mundo* y *La zambra en el molino*, las zarzuelas *La Perla* y las piezas *La cigarrera*, *El colmado del Puerto*, *La velada de San Juan*, *Con título y sin fortuna*, *El artista vale mas*, *La guerra en calzoncillos*, *Un cambio de política* y *De infantería de marina*. La literatura le debe ademas varios artículos y poesías y una historia de su vida, *Veinticinco años de actor*, inédita y de mucho interés, segun dicen.

Como actor, creó infinidad de tipos, en los cuales era inimitable. Algunas producciones perderán su interés con la falta de tan buen intérprete.

Hé aquí un telégrama de París que debe llenar de indignación al señor Sagasta.

«Se prosiguen con grande actividad los trabajos para el fomento de la marina de guerra francesa.

Actualmente se están construyendo 45 buques, de los cuales 14 son acorazados de gran porte.»

¡Qué vergüenza para los franceses! ¡Tener una gran marina de guerra y aumentarla cada día más!...

Por esto sin duda decía no há mucho en el Congreso el señor Sagasta:

—No quisiera yo ver á mi patria en la situación de la república francesa!

Y en efecto, se conoce de sobra que no quiere avergonzarse á ningún país extranjero con nuestra prosperidad.

De *El Porvenir*:

Don Carlos de Borbon se halla en Venecia.

Y un periódico de aquella ciudad dice que los descendientes de los duques no se tratan con ciertas clases de gentes, y que la aristocracia veneciana considera como un verdadero deber el cerrar sus puertas al pretendiente español...

«A este—añade—solamente le reciben en su casa algunas familias extranjeras que no están bien enteradas de las hazañas del régio aventurero.

La familia ha venido muy á ménos, por lo visto.

El Evenement, de París, añade acerca de este Borbon:

«Mucho se han reído en Venecia de cierto artículo escrito por un príncipe que nos hacia un retrato ultratirábico del salteador de caminos y diligencias, D. Carlos. Al decir de nuestro colega, D. Carlos está tratado con las consideraciones de rey en Venecia, y los habitantes de aquella ciudad se enorgullecen con su huésped.»

La comisión de policía de la prensa ha tenido la crueldad de citar á algu-

nos periodistas para oír su opinión.

Nosotros no fuimos citados, ni hubiéramos acudido á aconsejar nada, seguros como estamos en que todo eso ha de parar en que la prensa sufra un daño mayor en sus intereses.

No nos consulte nada la situación, porque no conseguiremos señalar la rama de que se nos deba colgar.

Lamenta y censura á la vez un diario los malos tratamientos á que unas benditas monjas han sometido á un niño por motivos harto pueriles.

A nosotros nos parece muy natural ese proceder. ¡Qué sentimientos de humanidad y de amor al prójimo han de tener las que, inspiradas en el fanatismo, que excluye la razón, ó en el sentimiento egoísta de disfrutar de la cómoda y holgada vida conventual, se separan del mundo y dejan de cumplir en él sus deberes?

Seguramente la más inocente de esas monjas habrá dado mayores y más trascendentales motivos para ser castigada que el referido niño.

MAHON

Ayer tarde en la obra que se está llevando á cabo por D. Ignacio Hernandez en las casas de su propiedad sitas en la calle del Castillo números 9 y 11, tuvo la desgracia de caerse de una altura de unos 3 metros, uno de los trabajadores, habiéndose causado varias heridas, y sido auxiliado al momento por el farmacéutico D. Jaime Ferrer, y mas tarde por el padre de éste, el médico D. Jaime Ferrer.

Copiamos las siguientes líneas de la «Revista Barcelonesa» por referirse á la Sra. Salvador que tantos aplausos alcanzó en el casino El Recreo durante la pasada temporada de carnaval:

«Procedenté de Mahon en donde ha alcanzado muchos aplausos y obtenido varios regalos en su beneficio, ha regresado á esta capital la simpática señora D.^a Eliodora Salvador.

Recomendamos á las empresas teatrales la adquisición de tan reputada triple de zarzuela.»

Los mozos de este reemplazo á quienes por suerte ha correspondido prestar el servicio en Ultramar son en Mahon los que sacaron los números 35, 36, 58, 67, 75, en Villa-Carlos los números 2, 3, 9; en Alayor los números 11, 12, 19; en Mercadal los números 3, 8; y en Ciudadela los números 4, 5, 14, 24.

Dícese que ha presentado de nuevo la renuncia el Ayuntamiento de Ciudadela y que en las próximas elecciones municipales no tomará parte en ellas ningún elector de aquella ciudad, en vista del deplorable estado económico en que se halla aquel municipio.

A este extremo va conduciendo á los pueblos el liberal, benigno y paternal gobierno fusionista, que tanta felicidad habia de proporcionarnos.

En la Junta celebrada hoy para la formación del presupuesto carcelario de este partido correspon-

diente al año económico próximo venidero ha quedado este ultimado, habiéndose introducido una economía de 400 pesetas con respecto al del año actual.

La Comisión de Beneficencia ha adquirido por un precio sumamente módico siete decoraciones completas y otras accesorias con destino al Teatro de esta ciudad, cuyas decoraciones hizo venir desde Italia el Sr. Crotti director de la última compañía de ópera que ha actuado en el coliseo y de las cuales solo ha podido ver el público las menos importantes por no haberse presentado ocasión de esponer las mejores.

Dice «El Bien Público» de ayer, sin hacer el menor comentario, que se ha nombrado inspector de la contribución industrial (INVESTIGADOR) de los pueblos de esta isla á D. Francisco S. Vargas.

Prepárense pues los industriales á recibir las visitas de dicho funcionario, si no quieren que se repitan las escenas que no hace mucho presenciáramos.

Retamos á «El Bien Público» á que nos cite uno solo de los antiguos defensores de la República que haya ido á engrosar las filas monárquicas; en cambio nosotros podemos citarle muchos, muchísimos antiguos monárquicos que militan en las filas republicanas.

Por lo demás, la monarquía no necesita para desacreditarse de las embestidas de EL LIBERAL, pues sus mismos partidarios y admiradores se bastan y se sobran para desacreditarla.

En el casino La Esperanza de Villacarlos se dará mañana una brillante reunión de familia poniéndose en escena la opereta «El Guardabosque» y la zarzuela «Dorm».

A pesar de las predicaciones de los eclesiásticos encargados de los sermones en la presente cuaresma en aquella villa, nos aseguran que la concurrencia será bastante numerosa.

Los aficionados al estudio de los problemas político-internacionales deben leer el curioso artículo que, con el título *El Desastre de Inglaterra* en 1910, ha publicado recientemente nuestro estimado colega de Madrid «La Ilustración Española y Americana». La extensión de dicho trabajo, y el corto espacio de que disponemos, nos impiden, á pesar nuestro, hacer un resumen de esta interesante página, que bien pudiera llamarse «de la historia del porvenir», en la cual se presentan las miras ambiciosas de Inglaterra destruidas por una coalición de las potencias continentales, restituidas éstas en la posesión de sus legítimos derechos, y asegurada la paz universal por medio de un desarme

de todos los ejércitos permanentes. Es un trabajo serio, que honra á su autor y al periódico que lo ha publicado.

Ya que aludimos á «La Ilustración Española», no debemos escasear nuestros elogios á los artistas que en ella firman grabados tan notables como *En Enero*, de Masrera; *Alegoría del Año nuevo*, de Perea; *Iglesia de Thomar*, de Severini; *Entrada al Puente de Toledo*, de Rico; *Vengan penas*, por Ribera; *Magnetizador de serpientes*, de Echeña; *Funerales de Gambetta*, de Pellicer; *El lobo de Gubbio*, de Olivier Merson; *Recuerdo de Granada*, por García Ramos; *Amor filial*, por Ouderaa; *El Mediodía*, por Hans Makart; los retratos de los señores Marqués de Comillas, Marqués de Salamanca, la prima donna Blanca Donadío, por Perea (Alfredo), Baidillo y Carretero, y otros muchos, ya de arte, ya de actualidad, con que «La Ilustración» ha inaugurado su tomo de 1883.

Reputacion obliga.

BOLSA DE MADRID

22 febrero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 64'000
4 por 100 amortizable 78'150
Billetes hipotecarios de Cuba. 97'800

BOLSA DE BARCELONA

22 febrero.

3 por 100 Interior. 28'675
4 por 100 amortizable 77'500
Billetes hipotecarios de Cuba. 97'650
Banco Hispano Colonial. 75'750
Acciones ferrocarril Francia.. 116'350
Id. Norte. 115'750
Id. Alicante. 104'000
Id. Orense. 31'350
Obligaciones Francia 63'900
Id. Orense. 47'000

10 FOLLETIN DE **El Liberal**

DIALOGOS CIENTIFICOS

FOR

FEDERICO DE LA YEGA

(Continuacion)

—No, tío. Para no darla, para volver á colocarse en la corriente aérea, Mr. Wise arrojará una parte del lastre.

—Y ya le tenenos otra vez en marcha?

—Sí, pero llega la mañana y el sol empieza á fulminar sus rayos sobre el globo.

—Y entónces?

—Entónces, el gas se dilata con el calor espantosamente, el equilibrio se rompe en sentido inverso y el aparato sube con mayor rapidez que antes descendía, por qué le falta en la canastilla el peso arrojado durante la noche.

—Adios mi dinero! ¿Y hasta dónde se larga entónces Mr. Wise? ¿hasta la luna?

—Si no hiciera nada, el globo subiría hasta encontrar una capa atmosférica de escasa densidad en la

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Sr. Director de EL LIBERAL.

Barcelona 21 Febrero 1883.

El movimiento del mercado desde mi anterior correspondencia ha sido algo favorable á los valores del Estado, permaneciendo casi estacionario en los locales. Así pues, sigue manifestándose el estado de desconfianza que impera en nuestra Bolsa, y que ha impedido que los valores locales siguieran el alza experimentada por los públicos, siendo esta debida, no á los alcistas de Barcelona, sino á los cambios que nos han llegado de los demas mercados.

La forma como se presenten á las Cámaras los nuevos presupuestos influirá probablemente en la Bolsa; y de aquí que la prensa financiera tenga los ojos fijos en los proyectos del nuevo ministro de Hacienda señor Cuesta. Haciéndome eco de las versiones al parecer mas fundadas, diré que se desconfía que los presupuestos de 1883-84 puedan presentarse nivelados, en razon de que van á pesar sobre la Deuda pública cuarenta y cuatro millones de pesetas mas que en el ejercicio anterior, á consecuencia del aumento del interés de la nueva Renta del 4 por 100. Añádese que el Ministro de Hacienda sostiene una lucha con sus compañeros de gabinete, no para disminuir los gastos, sino para que no se aumenten los actuales, oponiéndose á las exigencias de aquellos: de aquí que á lo sumo podremos esperar que los gastos sean los mismos que en los presupuestos vigentes, porque fuera ilusorio creer que los ingresos aumentarán bastante para cubrir el mayor gravámen que pesará sobre la Deuda.

La prensa de todos matices se ocupa del nuevo empréstito de 50 millones de pesetas que trata de concertar el Banco de España para normalizar su situacion, asegurándose que varias casas extranjeras le facilitarán dicha suma al interés de 7 por 100, dando en garantía títulos del 4 por 100 amortizable, de los que está atestada su cartera. Esta operacion ha levantado no pocos rumores desfavorables á nuestro primer estableci-

cual pudiera restablecerse el perdido equilibrio. Pero en esa capa enrarecida é impropia á la respiracion, el aeronauta hallaría una muerte tan segura como en el fondo del Océano.

—Y qué hace para evitarla?

—No lo adivina V. tío?

—Espérate. En ese grave compromiso no hay mas que un remedio.

—Justo.

—Y ese medio consiste... en reducir el volúmen del globo para reducir el peso del aire desalojado.

—¿Sabe V., tío Anselmo, que voy á tener en V. un discípulo de provecho?

—Qué ¿me equivoco?

—No, señor, es exactamente como V. dice. Mr. Wise tendrá que reducir el volúmen de su globo!

—Y cómo?

—De la sola manera que puede hacerlo: echando mano á la cuerda de la válvula...

—Que chisme es ese?

—Una especie de trampa. Y dejando salir una parte del gas.

—Y cátales otra vez en la co-

miento de crédito, pues que el interés de 7 por 100 es por demas crecido.

Banco Ibérico.—Ha acordado abonar á los accionistas veinte pesetas por accion, contra el cupon número 2, dejando en reserva un millon de pesetas para el próximo ejercicio. Desde el día 19 del actual se halla abierto el pago del espresado cupon.

Crédito mutuo fabril y mercantil.—El día 11 del corriente se celebró la junta general de accionistas de esta sociedad, que opera bajo la razon social de *Sadó Borrás Nolla y Compañía*. Segun los datos leídos en la junta, las utilidades de 1882 ascienden á 662 mil pesetas, de las que deducidos los gastos generales y otros, quedan 504.000 pesetas repartibles, habiéndose acordado satisfacer un dividendo de 10 por 100 sobre el capital comanditario.

Banco de Cataluña.—Acordado en Junta general el reparto de un dividendo de beneficios de diez pesetas por accion, queda abierto el pago desde el 19 del actual, mediante presentacion del cupon número 2.

Banco Hispano Colonial.—Anuncia que el primero de marzo se verificará el 11.º sorteo de amortizacion de los Billetes hipotecarios de Cuba.

Crédito Mercantil.—Convócase á la junta general ordinaria de accionistas para el primero de marzo próximo.

Banco del Fomento de Barcelona.—Se convoca tambien á la junta general para el día 23 del mes actual.

Comercio é industria.—Celebrada la junta general de accionistas, se ha acordado repartir un dividendo de cinco pesetas por accion, y ademas se ha resuelto la fusion de esta sociedad con los *Almacenes generales de Depósitos* conocidos por los *Docks*.

De V. affmo.

El Corespnsal.

riente.

—Si, tío, pero llega la noche...

—No me digas mas. Y vuelve á encojarse el globo y vuelven á caer al agua unos cuantos sacos de arena.

—Unos cuantos?... Dadas las dimensiones del aparato, tendrá que echarlos a docenas. Pues figúrese V. que amanece de nuevo...

—Comprendo! para no irse al quinto cielo, vuelve á abrir la trampa, y sale otra parte de gas echando demonios.

—Y eso, tío Anselmo, no solo en las transiciones del día á la noche y de la noche al día, sino á cada instante, al menor cambio termométrico, porque la menor ruptura de equilibrio exige uno de los dos sacrificios: ó el del lastre ó el del gas.

—Pues ya tiene trabajo! ¿Y qué deduces tú de ese tira y afloja, Enrique?

—Que si las diferencias de temperatura son considerables, como deben serlo en la estacion presente y en esas elevadas regiones, llegará un momento fatal, mucho ántes de los siete días necesarios para el via-

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 21, 11'15 m.
Mahon, 21, 1'37 t.

Alemania se resiste tenazmente á hacer concesiones en la introduccion de vinos españoles y se cree probable que con este motivo se suspendan las negociaciones respecto al tratado eomercial con aquel Imperio.

La política española en calma.

En el Congreso nada importante por ahora.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponseti, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

LA ILUSTRACION REVISTA SEMANAL

DE LITERATURA, ARTES Y CIENCIAS adornada con preciosos grabados

Precios de suscripcion

Un año, 6 ptas.—Seis meses, 3'50.—Las suscripciones empiezan en 1.º de cada mes. Números sueltos, 10 cénts. de peseta los de 8 páginas y 20 los de 16.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de *El Liberal* y en la Librería de Antonio Sintés.—En Ciudadela, imprenta de Salvador Fábregues.

Se han recibido ejemplares del número 119.

je, en que Mr. Wise tenga que lanzar al espacio su último saco de lastre, su última esperanza. Y entónces, el globo descenderá siempre...

—Y llegó la hora irremisible del baño?

—A no dudarlo, tío.

—Pero, ¿y el esquife? ¿no le queda el esquife?

—Pobre recurso! A poco que sople el viento en la superficie del mar el globo correrá medio tendido sobre las olas, arrastrará la barquilla, y es muy difícil que permita al aeronauta ponerla á flote ni servirse de ella.

—Bonita situacion!

—Pero demos de barato que haya calma completa, que el globo descienda verticalmente y que Mr. Wise pueda embarcarse en el frágil esquife. ¿Está fuera de peligro? Si no tiene la suerte de encontrar un buque en breve plazo, no doy por su vida un comino.

—Cuando te digo que se va á encontrar en una situacion envidiable! Tentado estoy por mandar decir una misa por el eterno reposo de su alma.

VARIEDADES

La casa de Moneda de San Petersburgo está acuñando las medallas conmemorativas de la coronación del czar, que tendrá lugar, como sabemos, en el próximo Mayo.

Estas medallas son de oro, plata y bronce.

Los diamantistas de la Corte trabajan en la montura de las insignias de la corona. Esta vale tres millones de rublos; está cubierta de diamantes, perlas y rubies. Ha servido ya en la coronación de Catalina II.

El cetro fué fabricado para Pablo I

á su advenimiento al trono. Está adornado con el diamante Orloff, que procede, así como el Konnor, del tesoro del Gran Mogol. Este diamante está tasado en ocho millones de rublos, y todas las piezas en treinta y dos millones.

En una visita que hacía un inspector de Instrucción pública á las escuelas de una provincia, preguntó á un muchacho:

—¿Quién mató á César?
—Mi primo Perico—dijo aquél sin vacilar.
—¿Pues acaso tu primo vivía en tiempo de los romanos?

—No lo sé; pero presumo que sí, porque su padre siempre le está llamando *bruto*.

SONETO

Sus gracias dió á tu talle primavera,
Prestó aurora á tu rostro sus albores,
Y Febo al contemplarte, sus colores
Le cedió á tu dorada cabellera.

Entre tus labios el alba placentera
La sonrisa estampó de los amores,
Y el verjel cual á reina de las flores
Sus galas más vistosas te rindiera.

Ocultas en las ramas al mirarte,
Gimen las aves con trinar doliente
Cual si también quisieran agradarte....
¡Mas ay! que la sonora y blanda fuente
Murmurando repite al saludarte,
¿Será tanta hermosura consecuente?

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Florencio confesor y Sta. Marta virgen

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad en la parroquia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Matías apóstol y Sta. Romana vg. y mr.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 42 m. de la M.—Pónese á las 5 h. 46 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 07 h. 29 m. de la N.—Pónese á las 07 h. 01 m. de la M.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

El domingo día 4 de Marzo próximo á las diez de su mañana, tendrá lugar ante este Ayuntamiento y en su Casa Consistorial, la subasta de las obras que deben verificarse para el ensanche del Cementerio Católico de esta localidad, con sujeción al plano presupuesto y pliego de condiciones que se hallarán de manifiesto en la Secretaría de este Municipio para los que gusten enterarse.

Villa-Carlos 22 Febrero 1883.—El Alcalde-Presidente, Pedro Carretero.—P. A. del Ayuntamiento, Juan N. Quevedo, Srio.

Administración principal de Loterías de Mahon n.º 6

ARRAVALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 5 de Marzo.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razón de diez pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
14 de 5.000 . . .	70.000
300 de 1.000 . . .	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo. . . .	7.000
897	1.314.000

Mahon 22 Febrero de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

CASINO DE LA UNION

Se convoca Junta general ordinaria para el día 1º de Marzo próximo á las 6 y media de la tarde con el objeto de proceder á la votación de 28 señores que desean ser socios de esta sociedad.

Mahon 19 Febrero de 1883. El secretario, Vicente J. Sintés.

Se necesita un aprendiz de zapatero que sepa algo de coser. Informarán San José 15.

Para vender

Lo están en junto ó por separado, las fincas siguientes:

Una casa en la calle del Sol números 75 y 77.

Otra en la calle de Sta. Victoria número 3.

Y otra en la misma calle n.º 5. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Atun salado á 16 céntimos la tercia. Véndese en la tienda de comestibles de D. Domingo Gavaso, Portal de Mar, 10.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalación viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Oficiales zapateros

Se necesitan hasta 200 oficiales en el taller de Zapatería de D. Antonio Sintés, calle del Comercio núm. 21, para construir calzado de 1.º, 2.º y 3.º para hombre; á los precios de 15, 12 y 10 reales vellón par respectivamente, según muestras.

Baratura Extraordinaria

Ó SEA NECESIDAD DE DINERO tan sólo por 15 días

MONSIEUR PRADERE

CALLE NUEVA, 19

Pañuelos con caja de lujo á 10 Rs. vn. docena.
Idem hilo puros de 26 hasta 240 rs. docena
Ropas de hilo y mezcla de 5 hasta 30 rs. id.
Camisetas lana á 14 rs. una.
Idem algodón á 4 1/2 rs. una.
Servilletas á 18 rs. docena.
Manteles de todos tamaños.
Tohallas de granito y demas desde 4 hasta 24 rs.

ANTEOJOS Y LENTES

de todas clases mucho más baratos que los precios de costumbre. Anteojos de larga vista de todos tamaños.

Á los señores fabricantes de calzado

TINTA AMERICANA PARA TEÑIR EL CALZADO

Dicha preparación ofrece al consumidor una ventaja digna de ser apreciada, pues con su uso no es necesario tener que perder ni un segundo para después de teñido el zapato proceder á las operaciones siguientes, circunstancia que la recomienda sobre todas las demas preparaciones conocidas hasta el día.

La Tinta Americana además deja un brillo lustroso y permanente, con solo frotar la parte teñida muy ligeramente con un cepillo (jamás con paño) dando al zapato un realce y finura que no se obtiene con ningún otro preparado de esta índole.

Bajo estos precedentes y con garantía de sus reales y efectivos resultados demostrados por la práctica, tenemos el gusto de ofrecerla á los señores fabricantes de calzado, persuadidos de que con su uso obtendrán economía de tiempo y mejor aspecto el trabajo construido, sin que su coste sea elevado comparando los resultados obtenidos por ella y los de las mas usuales que se gastan, por cuanto en menos capas y por consiguiente en menor cantidad se alcanza igual trabajo con la ventaja de mejor acabado.

Se despacha en frascos, llevando cada uno su correspondiente prospecto para su uso. Al por mayor se concede descuento.

Depósito exclusivo en Mahon, Droguería Mahonesa, de Martín Valls, calle Nueva, 41. En Ciudadela, Salvador Fábregues, imprenta.

Para la venta para los demas puntos de la Isla dirigirse á la Droguería Mahonesa.

Agencia de pinturas de Asbestos

25, Castillo, 25

Habiéndose recibido de Nueva-York una fuerte remesa de pinturas blancas de Albayalde y aceite de linaza crudo, se espendarán en lo sucesivo al por mayor á los siguientes precios:

1 Cuñete de hierro peso neto	126 libras blanco superior	236 Rs. vn.
1 » » »	63 » » »	120 »
1 » » »	126 » blanco de 2.º	188 »
1 » » »	63 » » »	96 »
1 » » »	50 » aceite linaza crudo	132 »

Para vender

Lo están las fincas siguientes:
Una casa calle de San Luis Gonzaga núm. 8.
Otra calle de San Juan números 35 y 37.
Otra calle de Santa Eulalia números 34 y 36.
Y otra calle de Santa Cecilia número 7.
Informarán en la calle de San Roque núm. 4.

LA PREVISION

Sociedad de seguros sobre la vida, á prima fija DOMICILIADA EN BARCELONA
Para detalles dirigirse á don Pascual J. Hernandez.

FERRETERÍA DE ESCUDERO

Calle Nueva, núm. 18
Gran Baratura en camas de hierro

Se acaba de recibir un surtido de planchas inglesas para ropa á precios ventajosos. Cerraduras para armario de superior calidad. Y un completo y variado surtido de batería de cocina, todo recibido directamente de Inglaterra.

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA Y AMERICANA

AÑO XVII

PERIÓDICO ESPECIAL DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

Esta publicación es hoy considerada como una de las más completas de su índole que ven la luz en el mundo civilizado.

Sus páginas, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrecen invariablemente las más célebres creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los primeros literatos de España y América, y la reproducción gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atención pública en ambos hemisferios.

Los amantes del progreso en las ciencias, las artes y la industria hallarán siempre en esta Revista una entusiasta propagadora de los adelantos de la cultura moderna, á la vez que un medio de seguir, sin que la atención se fatigue, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.

Precios de suscripción en provincias.—Un año, 40 pesetas; seis meses, 24; tres meses, 14.

Bases de la publicación.—Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da á luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada utilidad lo reclama, se distribuyen Suplementos, gratis para los señores suscritores. Cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que periódicamente se facilitan los índices y portadas necesarias.

La Administración remite gratis un número de muestra á las personas que lo deseen.

Nota importante.—Los Señores Suscritores de La Ilustracion Española y Americana tendrán el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante, periódico de reconocida utilidad para las Señoras y Señoritas, publicado por la misma Empresa.

Se admiten suscripciones en la Administración de El Liberal.

PRECIOS DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.